
新时期的京津冀教育协同
发展既要解 “解近忧”， 有利
于有序疏解非首都功能； 又要
“谋远虑”， 积极服务优化区域
发展布局 ， 探索 “以人为核
心” 的新型城镇化， 为京津冀
形成具有战略意义的 “新增长
极” 服务。 全国人大代表吴正
宪今年 “两会” 重点关注 “京
津冀教育协同发展” 议题， 提
出将做强河北教育作为战略重
心， 京津要对口支援河北基础
教育发展。

她表示 ， 京津冀地缘相
近、 人缘相亲， 相关教育合作
和交流一直很活络， 例如廊坊
大学城为解决首都高校发展空
间不足问题做了实践探索； 北
京、 天津、 河北、 山西、 内蒙
古创建了 “华北五省 （市、 自
治区 ） 高等教育合作发展论
坛” 等。 截至2012年， 京津冀
共有普通高校257所， 占全国

的10.52%； 普通高校在校生大
约223.3万， 占全国的9.34%。

吴正宪认为， “京津冀教
育合作” 不是新命题， 但实践
中一直处于 “外部呼声很高、
内部动力不足 ” 的状态 ， 原
因主要与三地经济社会与教育
发展水平存在显著差异、 协同
发展缺乏体制机制保障有关。
推动京津冀教育协同发展， 就
是要优化教育资源布局， 推动
公共教育服务均衡化， 实现教
育优势互补， 整体提升京津冀
地区的教育现代化水平和影响
力。

她建议 ， 通过名校办分
校、 优质课程资源共同开发、
师资管理干部培训 、 联合教
研、 校际 “手拉手”、 名师工
作站建设、 高校科研机构举办
附中附小等方式， 加快提高河
北基本公共教育服务水平， 建
立京津对口支援河北基础教育
发展的有效模式。 将河北省重
点发展的次中心城市或节点城
市、 环京地区作为首都教育资
源疏解的主要京外承接地区，
在京高校建设分校 （新校区）、
科技园 （高校科技成果转化中
心）、实验实训基地建设等方面
优先选择河北。 充分利用信息
化手段， 把北京数字学校等优
质资源服务范围覆盖到河北。
统筹推进京津冀地区中高考制
度改革， 开展地方高校招生协
作， 增加京津地方高校面向河
北省 （尤其是农村贫困地区）
的定向招生计划， 扩大本科招
生规模等。 本报记者 任洁

做强河北教育
作为教育协同发展重心
———访全国人大代表、 北京教科院基教研
中心小数室主任吴正宪
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中方不会坐视半岛稳定受到根本破坏
新华社电 ２０１６年３月８日 ，

十二届全国人大四次会议在两会
新闻中心举行记者会， 邀请外交
部部长王毅就中国政策和对外关
系回答中外记者提问。

【半岛局势】
不会坐视半岛稳定受破坏

韩国广播公司记者： 中方如
何确保联合国安理会新对朝决议
得到有效执行？ 如何界定民生和
非民生的范畴？

王毅： 中国作为安理会常任
理事国， 有责任也有能力执行好
安理会决议， 包括第２２７０号涉朝
决议。 中方认为， 第２２７０号决议
需要全面、 完整加以执行。 制裁
是必要手段， 维稳是当务之急，
谈判是根本之道。

目前半岛局势剑拔弩张， 充
满火药味儿。 如果紧张加剧甚至
失控， 对各方都将是灾难。 作为
半岛最大邻国， 中方不会坐视半
岛稳定受到根本破坏， 不会坐视
中国安全利益受到无端损害。 我
们强烈敦促各方理性克制， 不要
再激化矛盾。

中方提出实现半岛无核化与

停和机制转换并行推进的谈判思
路， 无核化是国际社会的坚定目
标， 停和机制转换是朝鲜的合理
关切，两者并行谈判，分步推进，
统筹解决，既公平合理，又切实可
行。对于其他各方提出的设想，只
要有利于把半岛核问题拉回谈判
桌，我们都持开放态度。

【南海问题】
航行自由不等于横行自由

路透社记者： 中国为什么不
允许外国记者访问南海岛礁？ 中
国南海岛礁建设目的是什么？

王毅： 中国在自己的岛礁上
建设防御设施， 是履行国际法赋
予的自保权。 中国不是在南沙最
早部署武器的国家， 也不是部署
武器最多的国家， 更不是军事活
动最频繁的国家， “军事化” 这
顶帽子扣不到中国头上， 有更合
适的国家可以戴。

中国在南海岛礁上建设的不
仅是必要防御设施， 更多的是民
用设施， 是向国际社会提供公共
产品。 等设施建设完成， 具备条
件后， 我们会考虑邀请外国记者
去参观访问。

作为南海最大沿岸国， 中国
最希望维护南海的航行自由。 在
中国和本地区国家共同努力下，
南海现在是世界上最自由和安全
的航道之一。 我想在这里提醒的
是， 航行自由不等于横行自由。
如果有人想把南海搅浑， 把亚洲
搞乱， 中国不会答应， 本地区绝
大多数国家也不会允许。

中国一直在为南海和平稳定
做出各种努力。 尽管这些努力一
直受到个别国家的干扰阻挠， 但
是， 中国完全有能力， 也有信心
与东盟国家一道， 确保南海的和
平发展大局。

【中朝关系】
对朝方核、导计划不会迁就

《环球时报》 记者： 中国是
否还把朝鲜当成盟国？ 如果半岛
发生战争， 中国是否会再来一次
“抗美援朝”？

王毅： 中国和朝鲜半岛山水
相连， 休戚与共。 中朝关系是有
着深厚友好传统的国与国之间的
正常关系。

中国既重情义，也讲原则。我
们珍视同朝鲜的传统友好， 朝鲜

要谋发展、求安全，我们愿意支持
帮助。但同时，我们坚持半岛无核
化的立场毫不含糊， 对朝方推进
核、导计划的做法不会迁就。应当
清楚地看到：无核才能和平，对话
才是出路，合作才能共赢。

【中美关系】
美对中企限制损人不利己

中国国际广播电台记者： 近
来中美在亚太地区的战略竞争加
剧 ， 今年又是美国的总统选举
年， 您对中美关系前景怎么看？
对构建中美新型大国关系是否有
信心？

王毅： 中美作为两个大国 ，
既有合作， 也有摩擦， 可能是个
常态。 美国对中国的企业进行贸
易限制， 这不是处理经贸矛盾的
正确做法， 损人不利己。 我们的
工作， 就是直面和解决问题， 扩
大和深化合作， 同时努力把摩擦
也变成合作。 我要强调的是， 中
国不是美国， 中国决不会也不可
能成为另一个美国。 我们无意取
代或领导谁。

我们希望， 不管美国的政府
和领导人如何更替， 美方都能和

中方一起， 沿着这个正确的方向
坚定走下去。

【中日关系】
日本是典型的双面人做法

日本 《每日新闻》 记者： 请
问您如何看待中日关系的现状？
中日关系问题到底出在哪里， 改
善出路又在哪里？

王毅： 由于日方在历史等问
题上的错误做法， 这些年中日关
系伤得不轻。 尽管在双方有识之
士努力下， 两国关系出现了改善
迹象， 但前景仍不容乐观。 因为
日本政府和领导人一方面不断声
称愿意改善日中关系， 一方面又
刻意到处给中国制造麻烦。 这是
一种典型的双面人的做法。

中日两国比邻而居， 隔海相
望， 两国人民也有着友好传统。
我们当然希望中日关系能够真正
好起来 。 但俗话讲 ， 治病要断
根。 对于中日关系而言， 病根就
在于日本当政者的对华认知出了
问题。 面对中国的发展， 究竟是
把中国当作朋友还是敌人， 当作
伙伴还是对手？ 日方应认真想好
这个问题， 想透这个问题。

外交部部长王毅答中外记者问 称有人想把南海搅浑中国不会答应
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新华社电 全国人大代表 、
北京市常务副市长李士祥７日在
北京团审查十三五规划纲要草案
后接受媒体采访时表示， 北京正
规划一条连接通州与中心城区的
轻轨， 以满足行政副中心的多点
化交通需求。

李士祥介绍， ２０１７年底， 北
京 “四套班子” 将率先搬到行政
副中心 ， 交通的建设要力争到
位。 也可能有些时间上的滞后，
但目前正在着重发展连接副中心
的一些交通项目， 如６号线东延、

７号线东延。 此外， 还在规划一
条轻轨， 方便行政副中心和中心
城区的交通联系， 目前计划使用
地上线路， 全长２０公里左右。

此外， 李士祥表示， 行政副
中心的建设， 相关部门以及职能
将精简合并 。 政府部门搬到通
州 ， 不能说是简单办公场所平
移， 而是要借用这个机会研究政
府职能转变 、 研究一些职能合
并。

“比如一个部门以前根据不
同职能是分开办公的， 要是搬到

行政副中心就要合并。 过去是两
个机构现在是一个机构， 这样就
节省了办公用地。” 李士祥说。

李士祥表示， 随副中心转移
到通州的４０万人并不是一下子到
通州的， 是渐进的过程。 职住平
衡也是多方面的， ４０岁以上的人
一般都成家了， 要改变生活到通
州也不现实， 所以要搞一些集体
宿舍。 ３０岁以下人还没成家， 就
搞一些公租房、 经济适用房、 保
障性住房， 要区别对待， 不搞一
刀切。

通州规划20公里轻轨进市区

(上接第1版)
此外 ， 今年还将完 善 家 庭

的 支 持 发 展 政 策 ， 研 究 完 善
生 育 保 障 、 住 房 、 税 收 等 相
关 经 济社会政策和家庭发展政
策， 为生育、 幼儿养育、 青少年
的发展提供支持。 “家庭是孩子
的第一学校， 家长就是第一位老
师 ， 我们要多开展这方面的培
训， 要为有需要的家庭提供信息
和服务， 促进儿童的全面发展。”
李斌说。

坚决反对歧视妇女就业
李斌在回应媒体记者提出的

“很多中国家庭想生两孩但生不
起” 问题时说， 调查发现一些家
庭不愿意生育两孩的一个顾虑是
担心影响妇女就业。

对此李斌明确表示 ， 落实
“全面两孩” 政策首先要依法保
障女性的就业权益， 要严格落实
《中华人民共和国劳动法》、 《妇
女权益保障法》 等法律法规， 今
年将制定和完善保障妇女合法权
益的配套措施 ， 保障妇女的就
业 、 休假权利 ， 支持女职工 生
育 后 能 重 返 工 作 岗 位 ， 特 别
是 鼓 励 用 人 单 位 制 定 有 利 于
女 职 工 平 衡 职 业 和 家 庭 关 系
的政策 ， 帮助女职工做好职业

规划， 坚决反对在妇女就业问题
上的歧视。

分级诊疗让老百姓 “在
家门口看好病”

在回答有关分级诊疗的问题
时， 李斌表示， 从数据看， 目前
各地三级大医院诊疗量增长平
缓， 人满为患和 “虹吸” 现象趋
于缓解 ， 分级诊疗已经初见端
倪 。 目前全国有２１个省份做到
９０％的大病患者不出省 ， ７５％的
患者选择在本市的医院住院治
疗。

“吸收外省患者多的主要是
北京 、 上海 、 广东 、 四川 、 江
苏， 这样就给为我们调整医疗资
源布局提供了比较直观的参考。”
李斌说， 下一步要加快建立区域
医疗中心， 提高地区医疗服务能
力， 通过布局逐步解决医疗资源
不平衡的结构性矛盾。

“分级诊疗是对我国医疗资
源格局的重新调整， 也是对就医
习惯的改变。” 马晓伟说， “从
某种意义上讲， 分级诊疗实施之
日， 乃为我国公立医院改革成功
之时。”

马晓伟表示 ， 要实现常见
病、 多发病在基层医疗机构， 也
就是基层首诊。 首先要通过完善

基层医生待遇和职业前途， 来解
决基层医疗人才问题。 同时， 在
医保报销方面也要有鼓励患者去
基层看病的政策。 “基层首诊突
破 ， 分级诊疗的问题就有望突
破。”

部分进口专利药可降价50%
针对 “如何解决专利药、 进

口药价格昂贵， 群众用不起药”
的问题， 李斌说 ， 国 家 卫 计 委
选取了 ５个左右涉及癌症治疗
及 重 大 疾 病 治 疗 的 药 品 作 为
谈 判 试 点 ， 试 点 药 品 都 是 价
格比较贵的专利药 、 进口药 。
通过谈判， 药价降幅可达５０％以
上。

国家卫计委副主 任 马 晓 伟
介 绍 ， 专 利 药 品 谈 判 一 旦 取
得 成 功 ， 则 考 虑 将 其 纳 入 相
关 药 品 报 销 目 录 ， 使 药 价 得
到 降 低 。 在 全 国 推 行 大 病 保
险 之 后 ， 要 对 ２０几 种 疾 病 进
一步给予补偿。 在进行药品谈
判的同时， 国家卫计委也注意在
国内进行药品研发 ， 使 “仿制
药” 国产化。 “同时， 我们对仿
制药进行效果 ‘一次性评价 ’，
考虑向一些特殊药品开放绿色通
道， 实行快速进口等措施。” 马
晓伟说。


